## УДК 37.017.4

# Генезис становления системы военно-патриотического воспитания в Республике Марий Эл в середине XX в. – начале XXI в.

## Егошина Надежда Гермогеновна

Кандидат педагогических наук, доцент кафедры английской филологии, Марийский государственный университет, 424001, Республика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, пл. Ленина, 1; e-mail: egoshina.nadezhda@mail.ru

#### Аннотация

Актуальность статьи обусловлена пристальным вниманием общества к вопросам патриотического воспитания граждан. Статья обобщает опыт по военно-патриотическому воспитанию молодежи в Марийской АССР и Республике Марий Эл с середины прошлого века до настоящего времени. Несомненно, ретроспективный анализ опыта прошлого позволит совершенствовать работу по формированию патриотизма на современном этапе. В статье содержится материал о новой форме военно-патриотического воспитания молодежи — о работе военно-патриотических клубов республики.

#### Ключевые слова

Военно-патриотическое воспитание, Осоавиахим, оборонная работа, ДОСААФ, спортивно-техническое направление работы, военно-патриотический клуб, новая форма патриотического воспитания.

## Введение. Предпосылки становления патриотического воспитания

Строительство социализма в нашей стране осуществлялось в сложной международной обстановке. Особенно она обострилась в начале 30-х годов в связи с установлением фашистской диктатуры в Германии и развертыванием японской агрессии на Дальнем Востоке. Европа встала на путь под-

готовки новой мировой войны. В этих условиях возникла необходимость укрепить обороноспособность страны, воспитывать советских людей, особенно молодежь, в духе готовности к защите Отечества. В предвоенные годы активизировалась деятельность государства, партии, комсомола по военно-патриотическому и оборонно-спортивному воспитанию граждан.

## Перестройка работы Осоавиахима в военных условиях

Ежегодно в республике проводились крупные военно-спортивные мероприятия. Например, наиболее важными в 1936 году были: лодочный поход 30-ти отличников весеннего сева по Волге от Козьмодемьянска до Сталинграда; велопробег 15-ти лучших спортсменов по дорогам республики протяженностью 500 км; спартакиада, посвященная 15-летию Марийской автономии; лыжный поход 500 колхозников-ударников в Горький на краевой слет. Стало больше проводиться стрелковых, лыжных соревнований и сборов призывной молодежи. Они проходили под лозунгом «Защита Отечества – есть священный долг каждого гражданина СССР». В

отчетном докладе обкома ВЛКСМ XVI комсомольской конференции в сентябре 1940 года отмечалось, что за короткое время в республике проведено 142 стрелковых соревнования и ряд военных походов; построено 12 стрелковых тиров. В 1940 году оборонно-массовыми мероприятиями было охвачено более 40 тысяч школьников. В начале 1941 года в Йошкар-Оле была открыта детская спортивная школа с отделением рукопашного боя. В сентябре 1940 года в республике было 1842 первичные организации Осоавиахима, в которых состояло 43 тысячи членов.

В 1941 году перед Осоавиахимом была поставлена задача улучшить патриотическую работу среди населения и быстрее перестроить ее на военный лад. По решению Президиума Центрального Совета Осоавиахима СССР с 1 июля 1940 года были введены новые комплексные нормы подготовки ворошиловских стрелков и расширены программы подготовки военных специалистов. Обучение предполагалось проводить по следующему плану: юные ворошиловские стрелки – 70 часов, снайперы – 364 часа, ручные пулеметчики – 120 часов, станковые пулеметчики – 146 часов, пистолетчики – 42 часа, теле-

графисты – 152 часа, радисты – 294 часа, телефонисты – 132 часа<sup>1</sup>. На Осоавиахим была возложена обязанность обучить все население нормам ПВХО. Районные советы организовали курсы по подготовке инструкторов ПВХО: они должны были наладить ежедневное учение рядовых бойцов групп самозащиты жилых домов по 40-часовой программе. Для улучшения организации учебы нужно было позаботиться о том, чтобы в каждом городе и поселке имелись специально вырытые учебные щели, следовало проводить показательные учения по тушению зажигательных бомб.

Как отмечал в своих выступлениях К.Зинин, председатель ЦС Осоавиахима Марийской АССР, примером перестройки работы Осоавиахима в Марийской республике можно считать проведение тактических учений в г. Волжске, массовых походов осоавиахимовцев в Горно-Марийском районе. В Волжском районе были созданы две команды Осоавиахима, в Ново-Торъяльском организованы два отряда и одна специальная группа связи.

1-го июня 1940 года состоялся IV очередной пленум ЦС Осоавиахи-

ма Марийской республики. В докладе начальника организационного отдела ЦС Осоаавиахима было отмечено, что за 1939-й и первый квартал 1940 года было вновь создано 846 первичных организаций и принято в члены Осоавиахима 21749 человек, подготовлено более 20 тысяч оборонных значкистов. В Новом Торъяле за три месяца организовано 36 первичных организаций, подготовлено 600 значкистов. Йошкар-Олинская организация возросла почти на тысячу человек, здесь было подготовлено 1929 оборонных значкистов<sup>2</sup>.

Осенью 1941 года был разработан и принят закон о всеобщем воинском обучении. С октября 1941 года начались занятия в военно-учебных пунктах. Молодежь обучалась лыжному мастерству, умению метать гранату, плавать, вести рукопашный бой. Члены Осоавиахима участвовали в военно-тактических играх, в соревнованиях по военно-прикладным видам спорта: штыковому бою, преодолению полосы препятствий, стрельбе. За годы войны в республике было подготовлено около 25 тысяч значкистов ГТО.

<sup>1</sup> Зинин К. Быстрее перестроить работу Осоавиахима// Марийская правда. — 1940. — 13 сентября. — С. 2.

<sup>2</sup> Пленум Центрального Совета Осоавиахима // Марийская правда. – 1940. – 3 июня. – С. 3.

В справке инструктора военного отдела обкома ВКП(б) о военной подготовке населения от 1 июля 1941 года отмечалось: «На 1 июля 1941 года в республике подготовлено ручных пулеметчиков — 167 чел., станковых пулеметчиков — 112 чел., пистолетчиков—78 чел., младших командиров—42 чел. Всего подготовлено стрелковых кадров 1735 чел. Подготовлено значкистов ЮПВХО 2494 человека, всего значкистов ПВХО 16614 человек»<sup>3</sup>.

Инструктор военного отдела ВКП (б) А. Кидалашев в статье, опубликованной в «Марийской правде» от 29 ноября 1944 года, дал краткий анализ работы Осоавиахима в республике. Он отметил, что в текущем году по Сотнурскому району через подразделения всеобуча и кружков ПВХО и ВС подготовлено населения по разным военным специальностям в три раза больше против контрольного задания. Только ворошиловских стрелков подготовлено в пять раз больше против плана. Полностью выполнен план подготовки значкистов ПВХО. Была отмечена хорошая работа организаций Осоавиахима Медведевского и Горно-Марийского районов. В ГорноМарийском районе были созданы первичные организации в 12 колхозах<sup>4</sup>.

Деятельность оборонного общества продолжала свою работу и после окончания Великой Отечественной войны. В 1947 году в Йошкар-Оле прошла вторая конференция Осоавиахима, где с отчетным докладом выступал председатель городского совета Осоавиахима Липатов. Он отметил, что план подготовки ворошиловских стрелков выполнен на 150 %, мотоциклистов за отчетный период подготовлено вдвое больше, чем предусмотрено планом. Было организовано несколько стрелковых соревнований. В докладе была отмечена хорошая работа первичных организаций Осоавиахима оптико-механического техникума, лесотехнического института<sup>5</sup>.

Победоносное окончание войны изменило международное положение Советского Союза. Он стал одним из признанных лидеров мирового сообщества. Казалось, что отношения между великими державами стали приобретать партнерский характер. Однако американцы и англичане опасались

<sup>3</sup> Марийская АССР в годы Великой отечественной войны в 1941-45 гг. Сборник документов и материалов. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 36.

<sup>4</sup> Кидалашев А. Улучшить работу Осоавиахима // Марийская правда. — 1944. — 29 ноября. — С. 4.

<sup>5</sup> Вторая Йошкар-Олинская конференция Осоавиахима // Марийская правда. – 1948. – 30 января. – С. 4.

советской военной мощи. В феврале 1947 года президент США Г. Труман развернул конкретную программу мер по «спасению Европы от советской экспансии». Эти публично высказанные планы советское руководство объявило призывом к войне против СССР. Отношения СССР и его военных союзников быстро испортились, и в конце 1948 года был окончательно восстановлен «железный занавес». Кульминацией «холодной войны» стали 1949-1950 годы. В такой непростой международной обстановке государство продолжало уделять большое военно-патриотическому внимание воспитанию граждан, прежде всего молодежи и школьников.

# ДОСААФ – организация по патриотическому воспитанию граждан в послевоенные годы

В послевоенные годы преемником Осоавиахима стал ДОСААФ, массовая оборонно-спортивная организация, призванная осуществлять военно-патриотическое воспитание населения.

В 1948 году при республиканском комитете ДОСААФ была открыта планерная школа. Юноши и девушки знакомились с теорией и практикой

самолетовождения. В местной прессе отмечалась хорошая работа по авиационной подготовке в Параньгинском, Горно-Марийском и Звениговском районах. Хороших результатов добились авиамодельные кружки республики. Учащийся из Козьмодемьянска Г. Токарев по классу схематических моделей установил новый республиканский рекорд (1956 г.). Авиамоделисты Юринской и Параньгинской средних школ в 1955 году добились права принять участие во Всесоюзных соревнованиях. Йошкар-Олинская планерная станция с 1954 года занимает первое место в Советском Союзе. В начале 1956 года Марийский обком ДОСА-АФ получил разрешение на организацию первого автомотоклуба.

В декабре 1953 года состоялась первая республиканская конференция ДОСААФ. На ней было отмечено, что первичные организации выросли по сравнению с 1951 годом более чем на 10 тысяч членов. Организации ДОСА-АФ Оршанского, Ново-Торъяльского, Куженерского и Юринского районов увеличились вдвое<sup>6</sup>.

В 1956 году хорошо работали авиамодельные кружки в Сабанур-

<sup>6</sup> Первая республиканская конференция ДОСААФ // Марийская правда. — 1953. — 29 декабря. — С. 2.

ской, Куракинской, Куянковской школах, а также в Параньгинском детском доме, где насчитывалось 30 любителей авиамоделистов. Первые технические кружки появились в республике еще в 1928 г. В 1930 году работали авиамодельные кружки в школах №1 г. Йошкар-Олы и Козьмодемьянска. Летом 1950 года воспитанники Республиканской детской технической станции радиофицировали колхоз им. Жданова Медведевского района. В 1971 году юные радисты принимали участие в III Всероссийских соревнованиях школьников – мастеров радиодела. Команда республики заняла 3-е место<sup>7</sup>.

В.Чижов, председатель Марийского республиканского комитета ДОСААФ отмечал в своей статье от 2 ноября 1956 года в газете «Марийская правда», что в заочных стрелковых соревнованиях в честь открытия ХХ съезда КПСС приняли участие 124 первичные организации ДОСА-АФ. Первое место заняла первичная организация Янситовской семилетней школы Моркинского района<sup>8</sup>.

В 1958 году в Москве состоялся Всесоюзный съезд ДОСААФ. Отчет-

ный доклад ДОСААФ стал рапортом о готовности к труду и защите Родины. В докладе инспектора Марийской организации ДОСААФ Г. Уткина отмечалось, что в 1955-56 годах значительная часть населения была обучена правилам противоатомной защиты; в 1957 году примерно четверть членов ДОСААФ занимались на курсах и в кружках, приобретая военнотехнические специальности<sup>9</sup>.

В конце 60-х годов впервые прозвучал тезис о построении в СССР развитого социалистического общества. В 1982 году Ю.В. Андропов выдвинул идею «совершенствования развитого социализма». Была обоснована теория непрерывного обострения классовой борьбы социалистической и капиталистической систем по мере продвижения к коммунизму. Это, в свою очередь, требовало дальнейшего совершенствования военно-патриотической и оборонноспортивной работы среди населения.

В 1983 году по данным обкома ДОСААФ Марийской республики в секциях военно-технических клубов ДОСААФ занимались более 55 тысяч человек. 82 % выпускников школ

<sup>7</sup> Леухин В.Д. Смена смене идет. – Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство, 1972. – С. 112.

<sup>8</sup> Чижов В. О работе ДОСААФ // Марийская правда. – 1956. – 2 ноября. – С. 3.

<sup>9</sup> Досаафовцы – помощники авиации / Молодой коммунист. – 1958. – 13 февраля. – С. 4.

ДОСААФ стали спортсменами-разрядниками по военно-прикладным видам спорта. В 1982 году команда марийских парашютистов в финале чемпионата России заняла 4-ое место, а девушкипарашютистки были вторыми.

20 января 1983 года состоялась XIII областная конференция ДОСА-АФ, на которой было принято решение провести с 23 января по 23 февраля месячник оборонно-массовой работы в республике. Девизом мероприятия стал лозунг «Решения 26 съезда КПСС – в жизнь!» В докладе заместителя председателя Марийского обкома ДОСААФ Ю.В. Терехова на конференции отмечалось, что в ходе месячника организации ДОСААФ должны направлять военно-патриотическую работу на воспитание молодого поколения в духе патриотизма и готовности к защите Родины<sup>10</sup>.

Реформы 1985 — 1990 годов в стране закончились политическим кризисом 1991 года. В этом же году прекратил свое существование СССР. Экономические трудности, распад системы Вооруженных Сил СССР снизили обороноспособность России и отодвинули вопросы патриотического

воспитания на задний план. Этому способствовал и тот факт, что с распадом СССР изменился мир: окончилась «холодная война», ушла в прошлое мировая система социализма, достоянием истории стало противоборство двух сверхдержав. Многие чиновники от образования стали полагать, что главное дело школы - учить, давать знания, а не воспитывать. В 1990-е годы директора многих школ республики, например, игнорировали участие в «Вахте Памяти», несении почетного караула у Вечного огня. На страницах республиканской печати того времени неоднократно развертывалась дискуссия по этому поводу. Перестали проводиться военно-спортивные игры «Зарница» и «Орленок», тактические игры на местности, смотры строя и песни. Очень редкими стали встречи с ветеранами войн и локальных конфликтов: с одной стороны, в силу объективных причин: ветераны уходили из жизни, все меньше становилось участников тех уже далеких героических дней; с другой стороны – в связи с новым курсом в образовательной системе.

Как потом оказалось, за годы перестройки выросло поколение молодых людей, не знающее героев, истории своего Отечества, не верящее в будущее своей страны, не желающее

<sup>10</sup> Терехов Ю.В. Месячник оборонномассовой работы // Молодой коммунист. — 1983. — 20 января. — С. 3.

работать ради ее благополучия и процветания. Выросло поколение, прочно обосновавшееся на «улице разбитых фонарей» и ставящее во главу угла культ силы и денег. К счастью, чиновники быстро поняли разрушающую силу такого «воспитания», и с конца XX века — начала XXI века государство и школа снова взяли курс на воспитания гражданина и патриота обновленной России.

Этому способствовала и внешнеполитическая стратегия России, которая в 2000 – 2004 гг. претерпела серьезные изменения. В ее основу была положена принятая по инициативе президента В.В. Путина доктрина национальной безопасности. Россия стало более четко определять свои национальные интересы и уже исходя из них строить отношения с США и странами Западной Европы. В начале нового века экономика России продемонстрировала такие темпы роста, которых страна не знала 30 лет. Стала проводиться модернизация армии, увеличились расходы на е содержание. Все это возрождало чувство былой гордости за страну. Были приняты целевые государственные программы «Патриотическое воспитание граждан на 2001-2005 годы» и «Патриотическое воспитание граждан на 2006–2010 годы».

# Возрождение системы военнопатриотического воспитания молодежи и его особенности на современном этапе

Особенностью обновленной системы военно-патриотического воспитания стала работа военно-спортивных и патриотических клубов. В результате целенаправленной работы по развитию военно-патриотического движения в Республике Марий Эл количество военно-патриотических клубов и объединений за восемь лет (2001 – 2008 гг.) увеличилось с 4 до 51, а количество курсантов со 102 до 1520 человек.

В декабре 2003 г. для объединения деятельности клубов проведен I Республиканский фестиваль патриотических клубов «Все в наших руках!», в котором приняли участие представители 19 патриотических клубов из 15 муниципальных образований. Итогом Фестиваля стало создание общественной организации -Республиканского Патриотического союза молодежи Республики Марий Эл, на учредительной конференции которого присутствовали 72 делегата со всей республики. Отделения и клубы Союза в настоящий момент активно действуют во всех 17 муниципальных образованиях республики.

Таблица 1. Список наиболее активно работающих военно-патриотических клубов РМЭ

Школа	Деятельность клуба	Год основания
дер. Кельмаксола Советского района	Военно-патриотический клуб «Поиск». В 1974 г. Л. Киртаев организовал группу «Поиск». Ребята собрали 250 солдатских писем-«треугольников», которые хранятся в школьном музее. Несколько раз выезжали на места раскопок, в те районы, где шли бои в годы войны.	1974
СОШ № 3 пос. Звенигово	Военно-патриотический клуб «Патриот». Руководитель — А.И. Кандаков. В 2005 г. победили в районных соревнованиях «Школа безопасности».	2003
СШ пос. Юрино	«Патриот». Организатор – учитель физ-ры и ОБЖ А.Н. Морозов. Пропагандирует занятия военно-прикладными видами спорта.	2004
Ивансолинская основная школа	«Потомки Онара». Руководитель А. Мельников. В программе клуба широкое изучение истории Отечества, истории и культуры народа мари. Возродили игру «Зарница» в своем районе. В 2003 году впервые провели Всероссийский турнир по борьбе памяти воиновинтернационалистов.	2004
Гимназия г. Козь- модемьянска	«Верность». Руководитель – А.А. Алтынов, учитель истории. На базе кадетских классов реализуется программа «Сыны Отечества».	2004
Создан на базе марийского регионального отдела Союза десантников	Клуб юного десантника «Гром». Руководитель – М. Фаткуллин. 27 ребят из школ и профтехучилищ города изучают оружие, проходят строевую подготовку, зани-	2005
г. Волжск, участвуют ребята 12-20 лет школ и училищ г. Волжска	Клуб воинских традиций «Защитник», г. Волжек. Изучают методы ведения боя, прыжки с парашютом, принципы выживания в условиях автономного режима	2005
СШ № 20 г. Йошкар-Олы	Военно-патриотический клуб «Варяг». Руководитель – А. Питателев.	2007
пос. Куяр	Военно-патриотический клуб «Скифы»	2007
г. Йошкар-Ола	Военно-патриотический клуб «Феникс»	2007
Сотнурская СОШ Волжского района	Клуб воинских традиций «Герои нашего времени». Клуб является одним из организаторов ежегодного фестиваля «Мы – патриоты!»	2008
СОШ № 1, пос. Медведево	СОШ № 1 пос. Медведево выиграла грант Президента РМЭ «Патриот Родины» за активное участие в развитии патриотического воспитания.	2009
Красноярская СОШ Звениговско- го района	Работает военно-патриотический луб «Алмаз». Руководитель – А.Н. Щербаков.	2010

На 1 января 2009 года по данным, представленным муниципальными образованиями в Управление по молодежной политике Министерства образования Республики Марий Эл, в республике действовал 51 патриотический клуб, в которых занималось 1520 курсантов. Наиболее активно работа по поддержке деятельности военнопатриотических клубов организована администрациями муниципальных образований «Сернурский муниципальный район» (действует 9 клубов), «Мари-Турекский муниципальный район» (действует 4 клуба), «Куженерский муниципальный район», «Параньгинский муниципальный район», «Советский муниципальный район», «Новоторъяльский муниципальный район», «Оршанский муниципальный район» (действует по 3 клуба).

Военно-патриотический клуб показал себя очень удачной формой молодежного воспитания, не имеющей аналогов в других странах. Он показывает все основания стать одной из главных форм молодежного воспитания в нашей стране в ближайшем будущем. В результате их деятельности в молодежной среде растёт престиж военной службы и готовность к ней юношей, сокращаются асоциальные проявления и правонарушения (пере-

чень наиболее активно действующих клубов представлен в табл. 1).

### Заключение

Проведенный анализ военнопатриотического воспитания в Республике Марий Эл на протяжении более полувека позволяет сделать ряд выводов:

- 1) система военно-патриотического воспитания должна всегда присутствовать в любой стране и проводиться при активной поддержке государства и общества;
- 2) развитие военно-патриотического воспитания в республике Марий Эл можно условно разделить на несколько периодов, которые самым тесным образом связаны с историческими этапами в жизни страны;
- 3) на каждом конкретном этапе развития страны военно-патриотическое воспитание имело конкретные цели и определенные особенности в формах осуществления на практике;
- 4) на сегодняшний день система военно-патриотического воспитания в республике успешно развивается; основной формой работы с молодежью стали военно-патриотические клубы и клубы воинских традиций.

## Список литературных источников

- 1. XIII областная конференция ДОСААФ // Марийская правда. 1983. 20 января. С. 3.
- 2. Вторая Йошкар-Олинская конференция Осоавиахима // Марийская правда. 1948. 30 января. С. 4.
- 3. Досаафовцы помощники авиации / Молодой коммунист. 1958. 13 февраля. С. 4.
- 4. Зинин К. Быстрее перестроить работу Осоавиахима// Марийская правда. 1940. 13 сентября. С. 2.
- 5. Кидалашев А. Улучшить работу Осоавиахима // Марийская правда. 1944. 29 ноября. С. 4.
- 6. Кожевников А. ДОСААФовцы помощники авиации // Марийская правда. 1956. 23 июня. С. 3.
- 7. Леухин В.Д. Смена смене идет. Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство, 1972. 135 с.
- 8. Марийская АССР в годы Великой отечественной войны в 1941-45 гг. Сборник документов и материалов. Йошкар-Ола, 2005. 496 с.
- 9. Первая республиканская конференция ДОСААФ // Марийская правда. 1953.-29 декабря. С. 2.
- 10. Пленум Центрального Совета Осоавиахима // Марийская правда. 1940. 3 июня. С. 3.
- 11. Терехов Ю.В. Месячник оборонно-массовой работы // Молодой коммунист. 1983. 20 января. С. 3.
- 12. Чижов В. О работе ДОСААФ // Марийская правда. 1956. 2 ноября. С. 3.

# The genesis of the formation of the military-patriotic education in the Republic of Mari El in the middle of the XX century – at the beginning of the XXI century

## Egoshina Nadezhda Germogenovna

PhD (Pedagogics), associate professor of English Philology Department, Mari State University, P.O. Box 424001, Lenin square, 1, Russia, Republic of Mari El, Yoshkar-Ola; e-mail: egoshina.nadezhda@mail.ru

#### **Abstarct**

The article sounds up to date as modern society pays much attention to the problem of civil and patriotic education of its citizens. The article summons the experience in the sphere of military-patriotic upbringing of youth in the Mari Republic for a period of more than half a century: since the 1940-s till present time.

The object of our research is the content and the forms of patriotic education in the republic at different stages of its historic development. The aim of the research is to learn and to summon the experience of the work in the mentioned sphere since the second half of the last century up to present moment. While working we used the method of comparative analysis of the scientific sources which allows to determine the peculiarities of the process and to estimate the meaning of the activities conducted for the society and the state. The author has come to the conclusion that the questions of patriotic education should always be in the area of serious attention of the government bodies as the lack of such work unavoidably leads to the political indifference and civil passivity of the people. It happened so at the end of the 1990-s. The revision of the social values has come to the revival of the process of patriotic upbringing. Its new forms have appeared: the military patriotic clubs. The author does hope that the results of the research will be interesting for specialists engaged in the sphere of patriotic education and to those who is interested in the problems of modern pedagogic.

### Keywords

Military and patriotic education, defensive work, sports and technical direction of work, voluntary organizations, new form of patriotic upbringing.

## References

- 1. XIII Regional Conference of the DOSAAF [XIII oblastnaya konferentsiya DOS-AAF], Mariiskaya Pravda, January, 20, 1983.
- 2. Chizhov V. (1956), The work of DOSAAF ["O rabote DOSAAF"], Mariiskaya Pravda, November, 2.
- 3. "Dosaafovtsy aviation assistants" ["Dosaafovtsy pomoshchniki aviatsii"], *Molodoi communist*, February, 13, 1958.

- 4. First national conference of DOSAAF [Pervaya respublikanskaya konferentsiya DOSAAF], *Mariiskaya Pravda*, January, 23, 1953.
- 5. Kidalashev, A. (1944), "For improving of OSOAVIAHIM" ["Uluchshit' rabotu Osoaviakhima"], *Mariiskaya Pravda*, November, 29.
- 6. Kozhevnikov, A. (1956), ["DOSAAFovtsy pomoshchniki aviatsii"], *Mariiskaya Pravda*, June 23.
- 7. Leukhin, V.D. (1972), Change is coming to replace [Smena smene idet], Ioshkar-Ola, 135 p.
- 8. Mari Autonomous Soviet Socialist Republic in the Great Patriotic War of 1941-45. A collection of documents and materials [Mariiskaya ASSR v gody Velikoi otechest-vennoi voiny v 1941-45 gg. Sbornik dokumentov i materialov], Ioshkar-Ola, 2005, 496 p.
- 9. Terekhov, Yu.V. (1983), "Month of collective military work" ["Mesyachnik oboronno-massovoi raboty"], *Molodoi communist*, January, 20.
- 10. The Plenum of the Central Council of OSOAVIAHIM [Plenum Tsentral'nogo Soveta Osoaviakhima], *Mariiskaya Pravda*, June, 3, 1940.
- 11. The second Yoshkar-Ola conference of OSOAVIAHIM [Vtoraya Ioshkar-Olinskaya konferentsiya OSOAVIAKHIMA], Mariiskaya Pravda, January, 30, 1948.
- 12. Zinin, K. (1940), "For faster realign of OSOAVIAHIM" ["Bystree perestroit' rabotu Osoaviakhima"], *Mariiskaya Pravda*, September, 13.